

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-
mestre, 3'75; semestre, 6'75; año, 12'50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INGRESOS
Anuncios en primera plana 1 peseta
línea, anuncios oficiales en segunda
plana, 0'50; reclamos, 0'25; anun-
cios en tercera plana, 0'15; anun-
cios en cuarta plana, 0'10 (línea sencilla).

Ha de devolverse el periódico por los suscriptores de fuera de la
capital, íntegro que constata el abono.

Diario Independiente \* Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 36
y calle de San Gregorio, 25, bajos.

La visita de Eduardo VII
á Leon XIII

La actitud de la prensa anticatólica roma-
na, durante estos últimos días, no ha podido
ser más significativa. Desde el punto y hora
en que fué anunciado el viaje del rey Eduar-
do á Italia, su visita al Vaticano ha consti-
tuido una verdadera obsesión para los pe-
riódicos á que nos referimos y con insis-
tencia rayana en la terquedad, han venido
recordando, un día tras otro día, las difi-
cultades, artificiosamente creadas, con motivo
del viaje á Roma del shah de Persia.

Que muchos consideraban segura la re-
peticion de aquellos lamentables incidentes,
es innegable; pero tales esperanzas se han
desvanecido ante la firme actitud del rey de
Inglaterra, que ha considerado como un deber
ineludible saludar al augusto jefe espiri-
tual de un considerable número de ciuda-
danos ingleses.

A tal propósito se ha recordado, justa-
mente, que el Parlamento inglés acaba de
votar una ley esencialmente distinta de las
leyes que han sido votadas por la Cámara
de diputados francesa en contra de la ense-
ñanza católica.

Por virtud del Education bill, aceptado
por el Parlamento inglés, tras de muchos
horrosos debates, subyendría de aquí en
adelante el Gobierno de su majestad britá-
nica á todos los gastos de la enseñanza cató-
lica en el reino; siendo, por otra parte, obli-
gación de los católicos, así como de los pro-
testantes y de los ritualistas, proporcionar
locales adecuados para que la aglomeración
de niños en las Escuelas no sea parte á con-
travenir los preceptos de la higiene.

Por otra parte los gobernantes ingleses
consideran conveniente para el afianzamiento
de la dominación de Inglaterra en la
Australia, el Canadá y otras posesiones,
favorecer y no perjudicar á los católicos.

Lo mismo el rey Eduardo que sus minis-
tros comprenden perfectamente que la
unión moral no puede realizarse cuando los
derechos son violados y las conciencias
oprimidas.

Ahora bien; lo mismo en la Australia que
en el Canadá el catolicismo constituye hoy
una verdadera potencia. Cuando el emi-
nentísimo cardenal Morán regresó á Sid-
ney, de regreso de su largo viaje por Euro-
pa, la inmensa ciudad australiana púsose
en movimiento para recibir al ilustre prin-
cipe de la Iglesia, y protestantes y católicos
juntaron sus aclamaciones y sus vítores para
convertir en verdadero triunfo el regreso
del insigne purpurado. Y no habíamos del
Canadá, porque nadie ignora la influencia
decisiva que en el Dominion ejercen los ca-
tólicos.

Como ven nuestros lectores por lo que
acabamos de bosquejar, la visita del rey
Eduardo al soberano Pontífice simboliza y
síntetiza un movimiento histórico de gran-
dísima importancia.

ADMINISTRACION FORAL

Ha sido aprobado por la superioridad el pre-
supuesto municipal, para el corriente año, del
Ayuntamiento de la céntrica de Olza, así como
los parciales de los pueblos que constituyen di-
cha céntrica.

También han merecido los honores de la con-
ferencia algunas modificaciones introducidas
en las condiciones formuladas por el concejo de
Biltegal sobre pasturación de los ganados en

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 136

El número 13

—¿El látigo y empezó á cantar con toda
su fuerza.

—¿Ese cocherito está soldado!—exclamó Ber-
ta, y golpeaba sin cesar los cristales.

—Es inútil que os desgañiteis!—contestó
Terremonte.—no os oírán...no hará caso!
Berta advino todo lo que ocurría, y con
ansiedad, mas Terremonte la cogió un brazo
amenazándole con el cuchillo.

—¿Un movimiento, un grito sol...—murmuró
el bandido.—y os degüello!...

—¿Dios mío!—balbuceó la joven.—¿En
qué manos he caído?

—¿Un movimiento de terror, se sepultó en el
suelo del carruaje, con objeto de alejarse
de aquel miserable.

—¿Decid lo que gustéis!... ¡Pero no lo di-
gáis muy alto!...

—¡Ah!—replicó la joven con desespera-
ción.—¡Voy á llamar!... ¡Voy á pedir

—¿Y se puso á gritar:
—¡Socorro!... ¡Socorro!...

—¡Por segunda vez Terremonte la arrojó
de la céntrica, la puso una mano sobre la bo-

las yerbas comunales de la sierra durante los
meses de Julio, Agosto y Septiembre.

Accediendo á los deseos expuestos por don
Benito Echarrri y don Dionisio Unzueta, se ha
ordenado al concejo de Echarrri, que opte por
cualquiera de las dos soluciones indicadas en el
decreto de 2 de Marzo último, respecto á la im-
posición de cuotas á los ganados por el disfrute
de yerbas; debiendo mientras tanto abstenerse
de denunciar á los ganados que pasturen en los
terrenos comunales.

Ha sido denegada una petición suarcripta por
don Salvador Goizueta y dos concejales más del
Ayuntamiento de Burguete sobre concesion de
árboles para uso de la sociedad Arrobi.

También ha recaído igual acuerdo en la re-
clamación producida por don Luis Iriarte con-
tra el arriendo de las yerbas de verano efec-
tuado por el Ayuntamiento de Ujué.

En virtud de una reclamación hecha por el
Ayuntamiento de Ergoyena, se ha dispuesto por
la superioridad que las corporaciones munici-
pales de Echarrri aranz y Ergoyena, ó comisi-
onados que al efecto se designen, practiquen una
liquidación del total de los intereses recibidos
por la lámina representativa del molino de Ut-
zuar, propiedad de ambos Ayuntamientos.

Por carecer de derecho á lo solicitado, ha si-
do desestimada la instancia promovida por el
alcalde del valle de Allif, pidiendo que los veci-
nos de los concejos de Echarrri, Galdano,
Muzuetta y Aramundia solo paguen un peso en
el portazgo de San Felipe y Santiago en sus via-
jes á Estella.

Ha sido denegada la prórroga solicitada por
los Ayuntamientos de Ciranqui y Allo para el
pago del primer trimestre de la contribución del
corriente año.

LA BOLSA

La mitad de la mejora que se había lo-
grado en los valores públicos durante la se-
mana anterior se ha perdido en la última,
por efecto del resultado de las elecciones y
por la situación de la plaza, á causa de las
dificultades que ofrecía la liquidación y de
la desconfianza que se apoderó de los hom-
bres de negocios.

La depresión de los fondos inicióse el lu-
nes, bajando el Interior al contado desde
76 05 á 75 70; repúsose algo el martes, en
que subió á 75 95; pero decayó el miércoles
á 75 65 y siguió en los días siguientes, hasta
quedar á 75 50, perdiendo en la semana
55 céntimos del entero que había ganado en
la anterior.

El Fin de mes siguió al principio de la
semana el mismo rumbo, bajando de 76 05
á 75 75, recobrando hasta 75 95 y volvien-
do á descender á 75 70 y 75 60, para que-
dar á 75 70, por convertirse el Próximo en
Fin de mes. Por esto sólo perdió en la con-
tratación oficial cinco céntimos.

El Amortizable se ha defendido, pues su
quebranto sólo fué de 10 céntimos en títu-
los y 15 en carpetas.

Alguna influencia en contra de nuestro
crédito ha ejercido la baja que tuvo la
renta francesa, porque repercutió en el
Exterior, y éste á su vez en el interior pe-
ro, como antes decimos, el resultado de
las elecciones, con la amenaza que para el
crédito representa sólo el que ganen puestos
los republicanos y los tumultos sangrientos
que han ocurrido en algunas poblaciones,
juntamente con la situación del mercado,
por efecto de la liquidación y del retrai-
miento de compradores, ha determinado el
descenso de nuestro principal valor.

Mas flojos han estado los valores mer-
cantiles, pues han perdido las acciones del
Banco de España 2 y medio y las de Tabacos
2,25, sin causa justificada. En cambio,
han subido las Cédulas Hipotecarias, como
sucede siempre que descienden los demás
valores.

El cambio internacional ha vuelto á ele-
varse, lo cual viene á demostrar que mien-
tras no haya un papel de arbitraje no es fá-
cil adoptar ninguna medida eficaz para con-
seguir que desciendan los Francos.

Hé aquí los resultados que ofrece la coti-
zación comparada de la semana:

ca, y la tocó en el hombro con la punta de
su cuchillo... y mientras, Dubief can-
taba:

Si yo muero, que me entierren
En la bodega del vino...

Horribles presentimientos asaltaron á la
joven: pensaba en los enemigos de René y
se decía que, estando en poder de ellos, es-
taba perdida sin remedio.

De repente las manos de la joven se cris-
paron sobre los asientos del carruaje al tocar
un papel en las junturas de los almohada-
nes, lo cogió lo plegó en muchos dobles y lo
deslizó entre el guante y la palma de la
mano.

—¿Quién sabe!—se dijo.—¡Tal vez sea es-
to un dato perdido por estos miserables... y
quizá algún día me sirva de prueba.

El coche no caminaba ya, tan deprisa:
acababa de atravesar á Bagnolet, y Dubief
dirigía su caballo por la pendiente que con-
ducía á la cumbre de la Capuleria, donde
llegó sin accidente alguno.

—Ya están ahí!—murmuró Théfer sacan-
do una máscara de seda negra, y cubrién-
dose con ella el rostro.

Y pocos momentos después el polizonte
apercibió en la sombra una masa negra que
avanzaba lentamente, y que se detuvo ante
él: era el fiacre núm. 13.

—¿Qué ocurre?—preguntó á Dubief.

—Aquí la traemos!—respondió el bandi-
do;—pero nos ha dado que hacer: al sentirse

Table with 3 columns: Vaiores del Estado, Valores mercantiles, Cambios. Includes items like 4 por 100 Interior, Banco de España, Londres, Paris.

Los prófugos indultados

La Gaceta publica una real orden del
ministerio de la Gobernación disponiendo
que los prófugos indultados que ya sufrieron
sorteo y no han podido incorporarse al reem-
plazo de 1902, como prevenia el real decreto
de 20 de junio de dicho año, lo hagan al
corriente de 1903; y que los no sorteados
aún, así como los no alistados en reempla-
zos anteriores, sufran un sorteo supletorio
en el día del mes de mayo que señalen las
Comisiones mixtas de reclutamiento, las
cuales los clasificarán antes del 15 de julio
para evitar que, como sucedió el año pasado,
vengan á alterar el cupo y haya éste de
sufrir variaciones después de señalado por
el ministro de la Guerra.

De Viana

Después de mi última han venido sucedién-
dose algunas chaparrones sin importancia,
pero suficientes para sostener el trigo y demás
cereales, aun cuando para la cebada es tarde,
por cuanto, caudada y corta, se ha endurecido
con los frios ya seca. Si Mayo asistiera, aun
podía obtenerse una cosecha mediana.

A consecuencia de este cambio se ha con-
tenido la subida del trigo, que ya nadie cedía á
6 pesetas roba, puesto que en el mercado
anterior de Logroño, se pagó 12'60 y 12'75 fanega.
En el de ayer se hicieron compras á 12, reñán-
dose en el mismo las noticias de otras provin-
cias en que ha llovido lo bastante para salvar las
cosechas.

Las viñas han quedado perdidas en la casi
totalidad por los repetidos hielos que en el
pasado Abril ocurrieron, y aun cuando la demanda
de vinos es escasa, como consecuencia de la
perdida cosecha, los propietarios no quieren
vender, si no son cubas enteras y se ha pagado
á 3'75 cántaro, con tendencia al alza, y eso que
el consumo escasea, por ser la época peor para
los peones, y por la falta casi absoluta de jornal
que se hace sentir. Para Junio comenzará la de-
manda y subirá el vino.

El aceite no sufre apenas variación: se ha ven-
dido á 4,50 docena por arroba, á 3,75 por suelta.
Los olivos presentan mediano aspecto.

Los pastos escasean pues la perezosa sequía y
el tiempo frio no ha dejado brotar la yerba de
primavera, y la poca que sale es inmediatamente
consumida.

La harina en rama se vende al detall á 6,25
los 20 kilos con mucha demanda, pues resulta
más barata en esta plaza que el trigo; por la
falta de peso de éste en cada roba.

El corresponsal

2 de Mayo 1903

Jueces y fiscales municipales

Ampliando la noticia que el sábado úti-
mo nos comunicó el Sr. Mencheta respecto
al nombramiento de jueces y fiscales munici-
pales para el próximo bienio, hemos de
añadir que dichos nombramientos se ajus-
tarán á las siguientes reglas:

1.ª Tendrán preferencia los excedentes
de Ultramar que figuran en el escalafón de
la carrera judicial rectificado en 31 de Di-
ciembre último, sea cualquiera su categoría,
á excepción de los Juzgados de Madrid, para
los cuales se requerirá que no sea inferior á
la de juez de término. Los funcionarios de
estas clases deberán solicitarlo de los res-
pectivos jueces de primera instancia en el
plazo de ocho días, á contar desde la publi-
cación de esta real orden.

2.ª Cuando no haya excedentes de Ul-
tramar que soliciten estos cargos, se aplica-
rán las disposiciones de la ley orgánica del
Poder judicial, que regirán asimismo para
la provisión de las fiscalías; siendo, no obs-
tante, preferidos los expresados excedentes
sin distinción de categorías.

3.ª Los funcionarios llamados á hacer
las propuestas y nombramientos de que se

cogida en el garlito, se revolvió como una
fiereza en la jaula.

Terremonte bajó del coche y volviéndose
á Berta, la dijo:

—Hémos llegado: bajad.

La huérfana obedeció temblando, y su tem-
poral aumento considerablemente al distin-
guir al personaje enmascarado.

—Seguid al señor—dijo el pretendido co-
cherero señalando á Théfer, y éste se dirigió
hacia el jardín, seguido de la huérfana y es-
cortado por los bandidos.

Encendió una vela—dijo el polizonte á
Terremonte—y condució á esta señorita al
primer piso.

Berta continuaba callando sin abrigar el
menor pensamiento de inútil resistencia.
¡Parecía que se hallaba bajo el influjo de
una horrible pesadilla!

La joven siguió resignada al miserable,
subió una escalera y fué introducida en una
sala espaciosa.

Berta se dejó caer sobre una silla; Terre-
monte entonces abandonó la estancia, cerró
la puerta con dos vueltas y bajó la escalera;
Jorge de la Tour Vaudieu, que también tenia
la cara cubierta con una máscara, espe-
raba al lado de Théfer.

trato, se informará de las condiciones de
honradez, rectitud é independencia de los
que han de figurar en ellas, excluyendo á
quienes no ofrezcan las necesarias garan-
tías.

Los jueces de primera instancia y fiscales
de Audiencias provinciales, en informes
confidenciales, expondrán á los presidentes
y fiscales de territorial las razones que de-
terminan la exclusion, y los funcionarios
últimamente citados lo manifestarán tam-
bien reservadamente á este ministerio.

Desde Cette

Las heladas en Abril.—Sus conse-
cuencias.

Dada la innegable importancia del desastre
que han experimentado los viñedos franceses,
consideramos conveniente completar nuestra re-
lación anterior con datos y apreciaciones que se
juzgan aproximados á la verdad y que opina-
mos son de marcado interés para España, pues,
como repetidas veces hemos dicho, ninguna na-
ción está en mejores condiciones que la nuestra
para cubrir el déficit que las cosechas deficientes
pueden ocasionar á Francia.

La Peuille Viticole de la Gironda escribe con
fecha 23 de Abril de 1903: «El termómetro des-
cendió en nuestra comarca á 6 grados bajó 0
y hasta las yemas en burra han padecido... Las
desarrolladas han sido quemadas en mayor ó
menor cantidad, pero de una manera caprichosa...
Es una helada contra natura decia un viticultor...
El peligro subsistirá aun hasta el 15 de
Mayo, pero en conjunto hasta ahora el departa-
mento puede asegurarse perdido la mitad de la
nuestra que llevaba la viña y que no se puede
contar más que con una mediana cosecha.»

La Monteur Viticole de Paris del 24 de Abril
de 1903 dice: «Es preciso remontarse á 1897 para
encontrar heladas tan desastrosas como las
que acaban de producirse... por su intensidad,
su duración y su generalidad... y contra las cua-
les no hay preservativo alguno... La violencia
del frio ha castigado no solo las regiones prece-
des, sino las comarcas más tardías... destruyen-
do la misma yema antes de abrirse... Las demás
regiones figuran como menos dañadas... Es di-
fícil estimar la importancia del mal y espera-
mos que los nuevos brotes atenuarán en parte
los daños, pero hechos esas salvaduras calcula-
mos que Francia ha perdido un tercio de una co-
secha mediana.»

La Progrés agricole et viticole de Montpellier
del 26 de Abril de 1903 menciona: «Desgracia-
damente, después de la helada del 15, otras su-
cesivas han venido á completar el desastre y se
puede decir que en los viñedos meridionales des-
truyeron á menos de la próxima cosecha están ac-
tualmente destruidos. Ha sido una verdadera
corriente de aire glacial la que ha mermado la
cosecha uniformemente por todas partes donde
ha pasado... Aunque es difícil establecer una
evaluación aproximada de la verdadera cosecha,
deducimos de las resenas recogidas que se pue-
de estimar para toda la Francia en una buena
mitad la cosecha perdida.»

A estas apreciaciones hay que añadir que la
llamada luna roja tan peligrosa y temida por el
viticultor no ha comenzado hasta los últimos
días de Abril y no terminará hasta el 26 del ac-
tual; que se ignora en que condiciones se efec-
tuará la floración, época siempre crítica para la
viña; que no se sabe lo que podrá suceder con
los ataques del oidium, mildew, rosts é insectos y
que sea cual fuere la benignidad de la invasión
contribuirá, con seguridad, á la disminución del
rendimiento esperado, no obstante lo que podrá
mejorarse la situación con los nuevos brotes
fructíferos que desarrollen las cepas.

Antonio Blavia.

2 de Mayo.

LA "GACETA,"

La recibida ayer contiene las disposiciones
siguientes:

Ministerio de la Gobernación.—Real orden fa-
cultando á las Juntas de Patronos de los estable-
cimientos de Beneficencia para que, previa au-
torización de la Dirección general, verifiquen las
obras de reparación cuyo importe no exceda de
500 pesetas.

Agricultura.—Real orden otorgando la conce-
sión de una marisma en la jurisdicción de Bara-
caldio (Vizcaya).

DIARIO MILITAR

Siendo considerable el número de generales,
jefes, oficiales, clases é individuos de tropa y
sus asimilados con derecho al uso de la meda-
lla de Alfonso XIII, y necesitándose, por lo tan-
to, algún tiempo para la aprobación de las pro-

—Treinta y cinco mil francos—respondió
Théfer.

Jorge sacó una cartera del bolsillo, y con-
tó treinta y cinco billetes de Banco de mil
francos cada uno.

—Ha habido algunos gastos extraordinarios—
dijo decir Terremonte.

El Duque añadió otro billete de mil fran-
cos.

—Negocio terminado gusto de todos.....
—dijo Dubief.—Ahora arreglamos como po-
dais... Nosotros nos vamos.

—¿Y dónde pensais ir?—preguntó el po-
lizonte.

—A Suiza, patria de Guillermo Tell y de
los buenos relojes... ¡Tengo necesidad de
que me arreglen el micé!

—Lo sospechaba; hé aquí dos pasaportes
en regla; marchaos, y buen viaje.

—Mil gracias, dijo Dubief, metiéndose los
pasaportes en el bolsillo.—Hasta la vista
señores, y buena suerte.

Terremonte abrió la puerta de una pe-
queña alacena y sacó de ella un bulto, que
se puso debajo del brazo.

—Me llevo la ropa, y ademas este saquito
que contiene cincuenta napoleones de
plomo.

—¡Hombrel! ¿Vas á cargar con eso?—ex-
clamó cólerico Dubief.—Ahora que estamos
ricos, llevar encima monedas falsas para
comprometernos... ¡Tira eso por encima de
la tapia!

Terremonte, obedeciendo con disgusto,
arrojó al otro lado del muro el saquito de

puestas, se ha autorizado el uso de dicha me-
dalla al personal que ha sido agraciado con ella,
debiendo, en su consecuencia, procederse á su
anotación en las hojas de servicios y filiaciones
respectivas, sin perjuicio de que en su día se
expidan los correspondientes certificados.

Resumen anual de sport

Ayer cabalmente hizo un año que inauguró
sus funciones la actual empresa del Juego Nue-
vo de pelota.

Este recinto ha sido lugar de gran atracción
durante el año desde entonces transcurrendo y
creo, fundándose en buenos datos, que en adelante
seguirá siendo lo.

La empresa revoleja grandes deseos y muy
buenos propósitos; el público ha correspondido
á la deferencia de aquella; por consiguiente la
afición al sport vasco está de exhorabuena.
Les felicitó y me congratulo de ello.
En el fronton, si tal nombre se le puede dar
hablando con propiedad, se han introducido
algunas mejoras, casi todas las que se podían,
de no hacerlo nuevo. Han desaparecido aquellos
colgajos de la galería: Los gradas ya no son,
como antes, la alegría de los señores. Hoy pre-
senciamos los partidos con relativa comodidad
ya que no á todo confort. La pared de la izquier-
da fué bastante reemplazada, y algunas rejillas han
sido sustituidas por vidrieras. Las narices del
que va de paseo por el idem de Valencia han
sido puestas á salvo por la prolongación de la
red. De la pared blé no digo nada. Esta no
envidia á ninguna y quieto se ha quedado riendo
de lo destaralada que se encuentra su veci-
na la de enfrente.

Y ahora vamos con los pelotaris. Dejando á
un lado la pléyade de aficionados más ó menos
aprovechados, de los cuales varios pasarán sin
mas lustre á la historia ó al monton, que diria
quien yo sé, y haciendo caso omiso de otros
que tienen pedido el retiro, celebros poderme
referir á unos cuantos verdaderos espadas, que
saben lo que llevan entre manos y que tan deli-
ciosas tardes nos han hecho pasar en el tan
deport que acaba de fenecer.

Son Paco, el del brazo de hierro, Eugenio, su
hermano, el de la muñeca de bronce, Murillo
Pepe, el aprovechante de mejores condiciones
que recibió la alternativa de manos de Eugenio
en la festividad del Corpus del año pasado; Mu-
rillo (Florentino) el mejor remonista á mi ju-
icio, respetando á todo el mundo; Mardura el del
látigo incompatible, Moya el de los cachetes que hace
bailar más que una gaita; Machin el que arrea
por bajo con toda la barba; Armandito el de las
piernas de goma, y Candido el que se dedica
aunque su juego no lo entienda nada.

La tardad de los días de fiesta...
comparales á los días de fiesta...
de los días de fiesta...
de los días de fiesta...

Machin ha jugado 40 partidos; Moya 32, Ar-
mandito 29, Mardura 28, Murillo (Florentino) 26,
Murillo (Pepe) 6, Gueguio 15, Candido 7, Pa-
coteo 2.

Tosman ha jugado á g... pelotas ela-
boradas ad hoc.

¿Quien ha ganado más partidos?... Adivinlenlo
ellos. Hagan, como la empresa, balance y verán
cómo no les resulta tan positivo como á ella.
Consta de todos modos, que me alegro mucho de
su prosperidad y cuenten conmigo para lo que
les pueda ser útil.

Para terminar. Tengo á la vista una carta en
la que entre otras cosas leo: ¿No podían, el día
de la Ascension, jugar Machin y Mardura con
Murillo (Florentino) y Eugenio?

El epistolista desea conocer mi opinión; y lle-
vado del deseo de complacer, se la manifiesto, aun-
que vale muy poco, diciéndole que veo en esa
combinación equilibradas las fuerzas, por lo
cual creo que puede hacer pasar una buena tar-
de á los aficionados.

A todos los cuales y á la empresa les desea
muchas prosperidades en el nuevo año pelotár-
tico en que entramos.

CACHETE.

EL MANICOMIO

Según nuestros informes, de buen origen,
el Albacezgo del ilustre navarro don Fer-
min Daoiz y Argaiz, ha participado á las
Diputaciones de Navarra y Provincias Vas-
cogas que, en cumplimiento de su im-
portante encargo ha ultimado la construc-
ción del Manicomio Vasco-Navarro y, en
consecuencia, está dispuesto á entregarlo,
para que se cumplan las piadosas intencio-
nes de su caritativo fundador.

los napoleones de plomo, el cual fué á caer
á gran distancia, al borde de una cantera
abandonada; mas la cuerda que le ataba, se
rompió al caer, y una moneda falsa, es-
capándose del saco, cayó al suelo. Después
los bandidos llegaron al sitio en que se en-
contraba el coche, subieron al pescante, y
el supuesto cocherito dió un latigazo al caba-
llo de Pedro Loriot.

Algunos minutos después una pareja se
apoderaba del caballo y del coche aban-
donados.

El Senador y Théfer estaban admirados
de la resignación y el silencio de Berta.

—Debe abrigar alguna esperanza de ser
libertada—dijo Jorge á su cómplice.

—¿Qué nos importa?—murmuró Thé-
fer.

—Nos importa más de lo que creéis: René
Moulin es muy hábil, tanto ó más que
vos, amiguito, y toda vez que ha encontrado
medio de haceros perder su rastro... ¡Sabed
que no ha salido de París!

—¿Y por qué suponéis eso, señor Du-
que?

—No lo supongo; estoy cierto de ello. ¿No
habeis oido lo que han dicho esos hombres?
La hora indicada por vos para el rapto era
poco más ó menos la misma que tenía es-
cogida la joven para acudir á una cita con
René Moulin, á quien suponiais lejos de Pa-
ris, y trabaja más que nunca en mi ruina,
en mi deshonra.

Ha llegado, pues, la hora de que las Corporaciones provinciales de estas cuatro provincias resuelvan lo que juzgen procedente sobre tan importante asunto; pues, según hemos oído, el Alabazasgo está decidido a hacer la entrega del magnífico edificio a las Diputaciones que para fin de este mes le manifiestan su conformidad en aceptarlo.

Ha hasta ahora, como recordarán los lectores, a las preguntas que la Diputación de Navarra hizo a las de Vizcaya, Guipuzcoa y Alava, la primera contestó que renunciaba al derecho que pudiera corresponderle respecto del Manicomio Vasco-Navarro, porque ya tiene uno provincial para albergue de los dementes vizcainos en Bermeo; y las otras dos respondieron que tenían que estudiar el asunto y que oportunamente darían contestación definitiva.

No creemos que haya llegado todavía, pero tampoco esperamos que se parezca en nada a la de la Diputación vizcaina, porque son muchas, sin duda las ventajas que ofrecerá el tener a los dementes de dichas provincias en el soberbio Manicomio recién erigido en Pamplona, sobre el tenerlos en otros más distantes y cuyas condiciones son harto inferiores.

A la vez que la noticia que motiva estas líneas, hemos oído que el Alabazasgo tiene el propósito de trasladar los restos del esclarecido navarro don Fermín Daoiz y Arzaga a la cripta construida al efecto en el Manicomio erigido con los caudales que legó en su testamento.

Se dice también que se propone dar a ese acto la mayor solemnidad y realce posibles, lo cual nos parece propósito plausible, porque bien merece honores de los navarros y de los vascocongados el fundador de una obra tan benéfica como el Manicomio.

Maestros de Escuelas

Con objeto de que la enseñanza no quede desatendida en varias escuelas de esta provincia, el rectorado ha extendido los nombramientos de maestros y maestras en propiedad a favor de los señores siguientes:

Don Enrique Lopez Samaniego, para la escuela de Eslava; don Tomás Belzunegui Olasagarre, para la de Mays; don Narciso Orduna Sanz, para la de Burgui; don José Alegria Urziza, para la de Elicano; don Antonio E. Artajo Mendia, para la de Navasotés; don Agustín del Campo Olalde, para la de Cascaente (auxiliar); don Manuel Zabaleta Ariztimuño, para la de Elso; don Julián Mendaza Gomez, para la de Azpiroz; don Aureo Rodriguez Pérez, para la de Egurra; don Pablo del Carmen Aguilera, para la de Aberin; don Simón V. Peydro Gresa, para la de Echagü; don Simón Marco Mata, para la de Echarren; don Pedro Sanz Contreras, para la de Linzoain; don Ignacio Redondo Magán, para la de Azparren; don Julián Aguado Segura, para la de Meos; don Servilano Alvarez Mora, para la de Ayocho; doña María D. Fernandez de las Heras, para la de Azcona; y doña Petra Pérez Apifañiz, para la de Lanz.

Contra la viruela

U... venir cura, la viruela... (timamente por todos los p...)

Es tan sencilla que no vacilamos en transcribirla. Un corresponsal del «Liverpool Mercury» escribe textualmente lo siguiente: Estoy dispuesto a juzgar mi reputación como hombre público, si el peor caso de viruela no resulta eficazmente curado en tres días sencillamente con el uso de cremor tártaro. Este es un remedio seguro é infalible.

Se disuelve una onza de tártaro en medio litro de agua hirviendo, se bebe frío a pasto. Puede tomarse en cualquier tiempo, de modo que no sólo es un curativo sino un preservativo. Ha curado miles de casos sin que fallara uno solo. La viruela tratada así, jamás deja señales ni ceguera y evita ese proceso tan largo y fastidioso, que bajo otro tratamiento sigue la enfermedad.

Lodosa

Sigue el tiempo ensañándonos miserablemente, pues quiere y no rompe a llover. La enfermedad, llamada pulgón, que afecta a las habas, hace creer a los hortelanos que la cosecha será escasa, si no es que el sol no la destruye por entero con sus rayos. Todas las hortalizas están retrasadísimas efecto del mal tiempo.

Ayer se celebró en esta parroquia, la primera Comunion de varios niños de ambos sexos, los que fueron preparados por el celoso clero de esta localidad. Durante la misa, ocupó la cátedra Sagrada, nuestro celoso y digno párroco, don Antonio García de Galdiano, el cual exhortó a los comunicantes de la manera que él sabe hacerlo.

Hoy han salido para Arguedas, al objeto de tomar parte en la romería y funciones que se celebran en la ermita de la Virgen del Olmo, el inteligente organista de esta parroquia, hijo de aquella villa, don Pedro Alzorriz, acompañado de los tenores don Primitivo Lopez, coadjutor de esta, y don Pablo Legarreta, así como del incansable músico, el violinista don Mariano Buzón, capitán de Ejército y médico con residencia en esta villa.

El corresponsal. Mayo 4.

Maneras de fumar

La ilustrada revista alemana «Süddeutsche Tabakzeitung» publica una curiosa nota sobre la manera de fumar preferida en todos los países de Europa.

En Francia, dice, el cigarrillo ha destronado a la pipa, que cincuenta años ha ocupado el primer lugar todavía. El cigarrillo ocupa el segundo puesto.

Los cigarrillos y las pipas gozan de igual aceptación en Inglaterra, y así es fácil encontrar a cada paso en Londres caballeros con la pipa en la boca al recorrer las calles de la polulosa ciudad, mientras que en París y en Berlín sería considerada como de mal gusto la costumbre de recorrer la población con la pipa en la boca.

La hermosa y larga pipa flamenco desempeña el principal papel entre los fumadores de Bélgica y Holanda, y seguramente no será destruida en mucho tiempo.

Los italianos y austriacos son consumidores de cigarrillos. En Italia y Austria se fuma tabaco de Virginia preferentemente, y los cigarrillos llevan una capaca de peja, que sirve de boquilla hasta cierto punto.

Los aristócratas moscovitas solamente fuman cigarrillos elaborados con tabaco aromatizado.

Los alemanes consumen ahora principalmente cigarrillos, porque éstos son baratos y buenos. Si, que luego en importancia el cigarrillo, y lleva la voz cantante la pipa en las comarcas agrícolas, especialmente en las montañas de Baviera, el Erzgebirge y la Prusia oriental y Occidental.

De Rumania, Portugal, la península de los Balcanes, Dinamarca y Suecia y Noruega, nada nos dice la mencionada revista.

Y de los españoles asegura que somos grandes consumidores de cigarrillos puros, que decimos ecá—con error manifiesto, porque como nosotros los consumidos por la Arrendatour.

PUBLICACIONES

El último número que hemos recibido de la importante revista vascocongada «Euskals Herria» contiene el siguiente sumario:

«La música popular bascongada, < por don Resurrección María de Azkue (continuación).—«Cervantes Bascólio.» El 28 de Abril de 1846 y el de 1878, por don Julian Aritzai.—«Después del desastre,» poesía por don Francisco de Tracheta.—«Ensayo de un Padrón histórico de Guipuzcoa según el orden de sus familias pobladoras,» por don Juan Carlos de Gurra (continuación).—«Recuerdos donostiarres,» de Gayarra y el órgano de Santa María, por don Francisco Lopez Alén.—«Jaungoikoaren eskua,» poesía en bascuense bizcaino por don Felipe Arrese y Beitia.—«Sección anécdotas.» Don Apapucio y el bascuense, por don Pablo de Zamarripa y Uruga.

Hemos recibido el número 196 de la revista pamplonesa «La Avalancha» en cuyas páginas aparece el siguiente sumario:

«Texto.—Nueva avalancha, por Estanislao.—Olite en Ujué, por Arturo Campión.—Repúblicas y católicos, por T. Chacón.—Ariela, por Raquel.—Explosivos, por Pelayo.—Carné de canón, por X. Luis Ram d Viu. Milagros de nuestros días, por el Padre Morell.—Sección bibliográfica.—Mesa revuelta.—Defunción del señor don José Larrayoz.—«Grabados.—Castillo palacio de Marcella.—Fabrica de la Azucarera Navarra, de Marcella.—Convento de agustinas recoletas, de Pamplona.»

GACETILLAS

En la sección telefónica de este número verán los lectores un despacho en que la diligentísima Agencia Menche ha transmitido anoche la declaración que le había hecho el señor marqués del Valdeillo acerca de su anunciada venida a Pamplona para dentro de pocos días, asunto de que en todas partes se habló ayer y antayer mucho, comentando cada cual dicho viaje a medida de su deseo.

Como habíamos anunciado, ayer salió el Excmo. Sr. Obispo de la diócesis con dirección a Estella, para realizar la visita pastoral a los pueblos del arciprestazgo de Yeri.

Desearnos feliz excursión a S. E. I. La comisión mixta de reclutamiento se reunirá el día 15 del actual, en el palacio de la Diputación para llevar a efecto la revisión de las exenciones de los mozos del actual reemplazo pertenecientes al Ayuntamiento de Pamplona.

Ayer contrajeron matrimonio en la iglesia parroquial de Arrarás el joven don José Landa y la señorita Simona Areso. Los recién casados, a los que deseamos muchas felicidades, salieron poco después de la boda para Erviti.

A los 70 años de edad falleció el 29 del próximo pasado mes de Abril el Excmo. é Ilmo. Sr. D. Santiago Palacios y Cabel o, deán de la Santa Iglesia Catedral de Calahorra y gobernador eclesiástico de Calahorra y la Calzada.

R. I. P. El tema que desarrollará esta noche en el ejercicio de las Flores de María de la iglesia de San Nicolás el orador a quien corresponde predicar versará sobre «La Presentación de María en el Templo».

Según nos comunica nuestro estimado corresponsal en Uroz (villa) es casi seguro que en breve se hará en aquella localidad la instalación eléctrica.

El fluido será suministrado por la Compañía «El Monte de Jesús». En la iglesia parroquial de San Nicolás contrajeron ayer matrimonial enlace, el conocido comerciante de esta localidad don Marcelino Nieto y la simpática señorita María Luisa Arruti y Peruchena.

Bendijo la unión el vicario de la parroquia don Francisco Guillen. Los convidados y las convidadas fueron obsequiados con un espléndido banquete en la fonda de la Ramona, banquete en el que hubo mucha animación.

Después de la comida se fué la alegre comitiva a pasar la tarde a Iruzzun y allí comieron, bebieron y bailaron con entusiasmo a los acordes de una guitarra y una bandurria dando vivas a los novios, a la madrina y al padrino.

Que Dios dé felicidades sin cuento a los nuevos esposos. No pudiendo darle cabida en este número y a fin de no retardarla, extractamos una carta de nuestro estimado corresponsal de Peralta, fechada ayer en dicha villa.

Nos dice nuestro estimado amigo que en la elección de compromisario fué nombrado don Carlos Amubita por 25 votos contra 14 que tuvo don Jorge Diaz.

Después se lamenta de lo dividido que está aquel vecindario en dos bandos, lo cual produce una situación sumamente desagradable y expuesta a ocasionar algún incidente sensible.

El alcalde de Miranda comunica al señor Gobernador que han sido robados dos corderos de los corrales del Ayuntamiento.

Ignórase quiénes sean los autores. En el estanco de la plaza de San Nicolás ocurrió un alboroto promovido por un bebido.

«Que me roban! Que me roban!, decía el interfecto, y cuando se encontraba en el periodo culminante de la gritería le echaron el guante los súbditos de Casi, y pian piano, le condujeron al lujoso chalet de la avenida de Tecederías.

Mañana se celebrarán en la iglesia parroquial Errazu solemnes funerales por el alma de doña Francisca Villanueva y Urdin que falleció en Arizcun el día 1.º del corriente.

Con este motivo reiteramos a su viudo don Fermín Gilveti y demás familia la sincera expresión de nuestro pésame.

Parece ser que á fines del actual mes convocará el señor alcalde a una reunión extraordinaria, cumpliendo el acuerdo tomado por el Ayuntamiento en la última sesión, a los mayores contribuyentes, para tratar acerca de un asunto de capital interés para el municipio y que está relacionado con la crecida contribución que este pago a la Diputación foral y provincial.

Ha sido detenido un individuo que se dedicaba a pedir en las carbonerías sacos de carbón a nombre de una persona conocida.

El celador señor Cilveti y guardia municipal señor Echarren condujeron ayer al Depósito a un matrimonio que sustrajo de una casa de la calle de Pellejerías varios efectos.

En la dirección general de Obras públicas se está tramitando actualmente el nuevo horario de marcha de los trenes, presentado por las Compañías.

De éstas han contestado ya todas a las observaciones é indicaciones del ministerio, excepto la de los Andaluces.

Trátase de que se establezca entre Madrid y Andalucía un expreso diario permanente, que no se limite solo á Sevilla y Cadiz, sino que comprenda también Málaga y Granada. A fin de que las comunicaciones entre Andalucía y Levante ganen en rapidez, la dirección de Obras públicas propondrá a las compañías respectivas se disponga la circulación de un tren correo directo de una región á otra.

Por disposición del ministerio de Hacienda, adeudarán las brochas y pinceles de cerla y sus imitaciones para pintar por la partida que corresponde á la materia obrada de sus mangos, y los pinceles de pelo, plumas, fibras textiles ó materias análogas para pintar se han de aferrar como instrumentos de arte por la partida 294 del Arancel vigente.

La matrícula de alumnos de enseñanza libre en el Instituto de esta ciudad, se verificará en la segunda quincena del mes actual y lo mismo la convocatoria de los que hayan de examinarse de ingreso, en la primera quincena de Junio, comprendiendo esto á las diferentes enseñanzas que en dicho establecimiento se cursan.

Continúa en alza el ganado vacuno en esta provincia.

A causa de la escasez de ganado para el matadero, hacen días que vienen sacrificándose reses de esta clase procedentes de Guipuzcoa.

Durante el día de ayer cayeron sobre esta población algunas borrascas que contribuyeron á refrescar la atmósfera.

El día fué impropio del mes de Mayo. Por la tarde descargó la tormenta que se cernía en el espacio desde las primeras horas de la mañana, cayendo piedra en abundancia que no produjo daños en las plantaciones cercanas á la capital, pero que ignoramos, hasta la fecha, si ha sucedido lo propio en la zona comprendida por la tormenta.

Se encuentra más aliviada en su padecimiento la Excmo. Sra. D. María Ignacia Morales de Satién, abuela del diputado á Cortes don Eduardo Díez de Uzuzun.

Celebraremos que la respetable anciana recobre pronto la salud perdida.

Ha salido para París y varias poblaciones de Alemania, el ingeniero-director de la Azucarera de Tudela don Manuel Abascol.

En breve se publicará por el alcalde el acostumbrado bando ordenando se suministre la bola de estrigina á los perros que vayan sin bozal.

La guardia civil de Ujué da cuenta al señor Gobernador de que ha sido encontrado flotando sobre las aguas del río, Aragón, en término de Zamaquidoy, el cadáver de un hombre que no ha podido ser identificado á causa de su estado de descomposición.

A las cinco de la tarde se cayó ayer de una obra de la calle de Pellejerías el carpintero Tomás Ezcurrea, causándose lesiones de escasa importancia.

Según comunica la Guardia civil de Andosilla, en una riña habida entre varios mozos de dicha villa en la calle Mayor resultó herido de alguna gravedad el mozo Antonio Amatria.

El autor, Aurelio Landa se dió á la fuga. Como verán nuestros lectores por la conferencia telefónica con nuestro corresponsal en Vitoria, el notable solista de oboe y estimado paisano nuestro don Narciso Navasotés ha dado un concierto en el Casino Artista Vitoriano en el que ha escuchado una ruidosa ovación.

Una el señor Navasotés á los aplausos que recibe en Vitoria el nuestro muy sincero. Se ha cambiado la temporada oficial de los Baños de Tiermas (Zaragoza) que se abrirán ahora el 1.º de Junio y se cerrarán el 30 de Septiembre.

También se ha reemplazado el médico-director don Mariano Fernandez, por don Marco Antonio Diaz de Cerio. Y por último se ha encargado de la fonda en lugar de don Juan Harino, don Antonio Bosque, que ya la tuvo con buen éxito anteriormente.

En dicho establecimiento se están llevando á cabo obras de importancia que aumentarán el número de habitaciones de primera, surtidas de nuevo mobiliario, haciendo entre otras ellas dos hermosas terrazas para recreo de los bañistas con un buen piano mecánico, y se ha cambiado la situación y disposición de los retretes que ahora resultan inodoros.

El barrendero Miguel, que presta sus servicios en la plaza del Mercado, encontró ayer una libranza de 300 pesetas que entregó inmediatamente á su legítimo dueño.

Digno de aplauso es el acto de honradz llevado á efecto por dicho barrendero.

En las oficinas de telégrafos se halla detenido un telegrama dirigido á Manuel Anano.

La alcaldía remitió ayer á la Diputación para los efectos consiguientes una relación de los mozos declarados prófugos en el actual reemplazo. Los prófugos son diez.

Durante el mes de Abril próximo pasado han llevado á cabo los agentes municipales las denuncias siguientes:

Policia urbana 39; Juzgado municipal 10; id. de instrucción 4. Total 53.

Durante el citado mes condujeron al hospital provincial á seis heridos.

La casa Oyazun pone en conocimiento de su distinguida clientela que encontrará en el Hotel La Perla habitación núm. 12, un gran surtido de novedades y confecciones para la estación de verano. 3 4 5 8 9 14 y 15

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentin etc. Ca., Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Nuestra información

Conferencias telefónicas DE LA REGION

Alava

Vitoria 4 (8 noche).

Una velada

La velada celebrada anoche en el Casino Artista Vitoriano, y que anunció á usted en mi conferencia de ayer, resultó verdaderamente notable.

El excelente concertista de oboe don Narciso Navasotés ejecutó los ocho números de que se componía el concierto haciendo filigranas con tan difícil instrumento. Le acompañó al piano don Faustino Galaretta que compartió con el Sr. Navasotés los aplausos.

Entre estruendosos aplausos repitió el concertista la hermosa Jota de Sarasate.

Un carrerista

Hoy ha pasado por esta capital el automovilista Mr. Fournier vencedor en la prueba París Madrid.

Le acompaña el señor Quiñones de León.

Acuerdos de la Diputación

La sesión celebrada hoy por nuestra Diputación provincial ha carecido de interés. Pasaron á las comisiones respectivas varios asuntos y se acordó la reclusión en el Manicomio de Santa Agueda de varios locos.

También se nombraron médicos de la Comisión mixta de reclutamiento á los señores Ronra y Echanique.

Reunion de agricultores

El Director de la Granja modelo y gran número de labradores celebraron hoy en el Ayuntamiento una reunión para tratar de asuntos de interés para los agricultores.

No era nada

Hoy han llegado á esta capital 50 números de la Guardia civil.

Al ver entrar la gente á tantos civiles se asustó creyendo sucedería algo grave, pero despues he averiguado que han venido con el objeto de pasar revista de armamento.

Una subasta

La Direccion General de Obras públicas ha señalado el día 30 del próximo mes de Junio para la celebración de la subasta del ferrocarril de Estella á Vitoria y Durango. El tipo de la subasta es 3.468.811'75 pesetas.

El Corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 4 (10'10 noche).

Los republicanos

Para celebrar el triunfo obtenido por los candidatos de su partido en las elecciones de diputados á Cortes celebradas el domingo último, los republicanos de aquí están disponiendo un banquete, que se verificará en el local donde tienen establecido su Circulo.

Al efecto la junta directiva de éste dirige una circular á sus correligionarios, invitándoles á concurrir á dicha fiesta.

Un cadáver

A las cinco y media de esta madrugada ha sido encontrado en la cuneta de la vía férrea de Santander á Bilbao, en término de Basurto, el cadáver de un hombre, que no ha podido ser identificado.

Viste traje de pana negra, y se supone que el infeliz habrá sido arrollado por alguno de los trenes que por allí circulan, y que, no teniendo quien le auxiliase, ha muerto á consecuencia de la hemorragia por una herida en la pierna derecha, que está facturada.

Un banquete

A la una de esta tarde se ha verificado en el «Hotel Vizcaya» un banquete dispuesto por el ex presidente de la Diputación provincial Sr. Aresti, en obsequio á sus compañeros de Corporación y en correspondencia por el banquete con que éstos le obsequiaron al cesar en el cargo de presidente de la misma.

Han asistido casi todos los diputados actuales, el gobernador civil señor Lili, dos exgobernadores y algunos exdiputados.

No ha habido brindis, pero todos los concurrentes han prodigado al señor Aresti muestras de la grande estimación que le profesan y del gratísimo recuerdo que guardan de su gestión como presidente de la Corporación provincial.

Los burgaleses

La colonia burgalesa ha ultimado el programa de los festejos que ha de celebrar en los primeros días de Junio.

En el programa figuran una solemne función religiosa con sermón, una gira, una velada y un baile.

Para reunir los fondos con que han de sufragarse los gastos de esos festejos, se ha abierto suscripción entre los individuos de la colonia.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastián 4 (11,30 noche).

El tiempo.—Día desapacible

No dia ha amanecido hoy con murrina. No ha cesado la lluvia ni un instante.

A los médicos.—Se halla vacante la plaza de médico del valle de G... Véase el anuncio en cuarta plana.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de COMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: Hernias (quebraduras); Venta de calzados; Agente marítimo, Pianos usados, Ultramarinos; Molinero, Venta de castis, Se vende, Oficina veterinaria, Vino de la ribera, Venta de carpintería usada, Partos, Vacante de Médico.

Correspondencia

Sangüesa.—D. F. O., recibidas 32 pesetas cónsimos

Barcelona.—D. J. Ll. recibida libranza de cinco pesetas; pagada su suscripción hasta el 7 de Agosto de 1903.

Tafalla.—D. V. C. recibida letra de 83 pesetas.

Y como si esto no fuera bastante el viento huracanado ha hecho más desapacible la temperatura.

Las lanchas pesqueras no han podido salir del puerto á causa del estado del mar.

Una huelga. Obra de arte

Acaban de decirme que los obreros del ferrocarril número de La Escalona, Andosilla se han declarado esta tarde en huelga por diferencias surgidas con la empresa explotadora.

Acto el temor de que los huelguistas cometan hechos punibles, han salido por Andosain tres parejas de miqueletes y una pareja de la guardia civil.

—El alcalde señor Elosegui ha recibido un cuadro caligráfico original de un distinguido artista donostiarra y que representa una vista panorámica de San Sebastián en 1560. El cuadro es una verdadera joya de arte que acredita el pincel del notable artista.

D. José Muro.—Proyectos del alcalde republicano D. José Muro. Durante su breve estancia ha sido muy agasajado por sus amigos políticos. Mañana saldrá con dirección á Valladolid.

—El alcalde Sr. Elosegui, en su deseo de mejorar todo lo posible los servicios de esta ciudad y de corregir los excesos que consecuencia trae consigo el abuso de las bebidas alcohólicas, dictará el lunes próximo bando dictando reglas para cortar el vicio evitar de este modo que ocurran sucesos desagradables.

También prepara el alcalde otro proyecto relacionado con la mendicidad, y otro relativo al establecimiento de una casa de recepción. Estas mejoras de la primera ciudad civil han sido muy elogiadas por opinión, por que vienen á satisfacer un deseo de todos.

La clausura del santuario de Lourdes.—Comentarios.

Es objeto de la atención de las gentes se sigue con interés en esta población el caso próximo á desarrollarse en la mencionada localidad, en la pintoresca villa de Lourdes. Se trata de la clausura del milagroso santuario de la Virgen, decretada por el ministro de Cultos y Colonias francés Mr. Combes.

Se acaba de saber que una comisión numerosa ha visitado y pedido á Mr. Combes que no se lleve á efecto el cierre del santuario, y parece ser que el ministro prometió á los comisionados estudiar el asunto pero despues de aplicarse la ley de asociaciones.

Como de esta region donostiarra todo el año infinidad de familias para una visita á la milagrosa imagen, y como en todas partes se rinde culto á la Virgen de Lourdes, la noticia de la clausura del histórico santuario ha causado general disgusto entre las familias. Como he dicho anteriormente el asunto es seguido aquí con interés vivísimo.

El corresponsal.

DE MADRID

Primera Conferencia

Madrid 4 (6 tarde)

Vadillo

Informes fidedignos me permiten anunciar que el señor marqués del Vadillo irá por ahora á Pamplona.

La cuestion Uría.—La crisis y el invierno.

Como consecuencia de la prohibición dictada por el Juzgado de Instrucción Oviedo, en el sumario que se instruye por los sucesos ocurridos recientemente en el fiesto, esta noche saldrá para aquella capital el Sr. Uría acompañado de un delegado especial y un inspector.

—Hablando el Sr. Silvela sobre los sucesos de crisis que desde hace días vienen circulando en la prensa y á ciertos puntos ha manifestado que no había motivo para que existiera la union y concordia para las reformas proyectadas en el programa ministerial.

Estamos tan identificados—ha dicho el señor Silvela—que apesar de la campaña emprendida contra el señor Maura, éste no se aparta del Gobierno.

También ha confirmado el señor Silvela, el señor Pidal se ha excoado de presidir la Cámara popular por motivos de honor, habiendo aceptado la presidencia el señor Villaverde.

La presidencia del Senado la desempeñará el general Azcárraga.

Sin embargo, apesar de las rotundas declaraciones del señor Silvela desmentando la crisis, algunos conservadores que en primera fila del partido consideraban como inevitable, dado el disgusto que contra el señor Maura.

Rumor negado.—El viaje del honor del emperador Guillermo. El gobernador señor Sanchez...

calificado de fantástico el rumor de que pensara dimitir el cargo.

Hasta la fecha no hay nada acordado acerca del viaje de S. M. el Rey a Sevilla.

Se cree que el viaje quedará aplazado hasta el otoño.

Telegrafían de Roma diciendo que en el Quirinal se ha celebrado un banquete en honor del emperador Guillermo de Alemania.

Los dos soberanos brindaron por la prosperidad de Italia y Alemania, dedicando al emperador Guillermo un sentido recuerdo a la memoria del rey Humberto de quien dijo había sido tan gran caballero como mo-

no. Después del banquete hubo una recepción a la que asistió el corte, el Gobierno oficial y las representaciones de Marina, y de todas las corporaciones, centros y sociedades.

La fiesta revistió los caracteres de una fiesta suntuosísima.

Entre dos taurófilos. - Puñalada mortal.

En una taberna de la calle de Toledo, donde acostumbraba reunirse la gente de traza y de chulapería andante de los barrios bajos, se ha desarrollado esta mañana un suceso que ha causado impresión penosa entre los moradores de la popular calle.

Entre los contendientes del establecimiento, recayó la conversación sobre los toros, ponderando cada cual las excelencias de cada uno de sus ídolos.

Como consecuencia de la discusión, llegaron dos sujetos a las manos, recibiendo uno de ellos apodado «El hojalatero» tan terrible puñalada que falleció a los pocos instantes.

La policía detuvo al agresor.

Las verduleras de Barcelona.- Motines en los mercados.- Detenciones.

Según la agitación en los verduleras como consecuencia del arbitrio de diez céntimos impuesto a los cien kilos de verduras, impuesto que, aparte de las molestias que representa el aforo y del abuso a que se presta la recaudación, condena a los agricultores a tener que perder sus miranías y a la clase pobre a no poder adquirir lo que para ella constituye la base de su alimentación.

Las verduleras han cometido hoy toda clase de atropellos, que han dado lugar a numerosos incidentes entre las revoltosas y las que querían vender las hortalizas.

Ante la escasez de verduras, mañana irán al mercado los hurtaneros de Matasaró conduciendo algunos carros de hortalizas, habiendo tomado las autoridades las debidas precauciones para evitar que haya coacciones.

En los mercados de la Boquería ó San José, San Antonio y de la Concepción, los alborotos habidos han alcanzado las proporciones de verdaderos motines.

Castro garridas verduleras dirigieron la palabra a las masas compuestas de verduleras y otros elementos extraños, excitando a la lucha, promoviendo un alboroto de los que forman época. Los canastos y hortalizas rodaron por el suelo, durante la jerga toda la mañana a causa de la actitud pasiva de la policía.

Los agentes han hecho varias detenciones de sujetos que excitaban a las verduleras a la rebelión.

En el mercado de San Antonio las revoltosas arrojaron por el aire varias cestas llenas de huevos.

La prensa barcelonesa arremete en sus ataques al Ayuntamiento por no revocar el acuerdo que ha dado lugar al conflicto.

MENCHETA.

Bolsa de Madrid.

Table with 3 columns: Día 1.º, Día 4, and values for various financial instruments like Druda perpetua, Idem fin próximo, etc.

En el Corro.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 75,72, el id. fin próximo a 00,00, los francos a 36,25, las libras a 34,25 y el amortizable a 96,70.

Segunda conferencia.

Madrid 4 (11 noche).

Donativo del Rey.-Una Real orden.

El Rey ha dado un donativo de mil pesetas a las familias de los naufragos de la ancha pesquera que sucumbieron en Luarca (Asturias).

Mañana publicará la Gaceta una Real orden del ministerio de Gracia y Justicia relacionada con los retrasos de las vistas en los autos judiciales.

Combinación de gobernadores.

Seguramente que después de las elecciones senatoriales habrá una combinación de gobernadores con la base del de Barcelona, que ha sido elegido diputado a Cortes.

En la combinación entrarán los gobiernos de Oviedo y Almería y quizá alguno más.

kábilas anunciándolas que muy en breve hará una expedición a Fez.

Es creencia general que de realizar Buhama esa expedición, y en caso de que se encuentren ambos ejércitos enemigos, se librará una batalla que acaso será la decisiva.

Una catástrofe.

Comunican de Kairkoff—Rusia—que un formidable incendio destruyó una gran fábrica de locomotoras.

Por fortuna no hubo desgracias personales. Las pérdidas materiales son considerables, elevándose a muchos miles de duros.

Apertura del Parlamento.-Cuestión surgida.

La apertura del Parlamento tendrá lugar en el Congreso.

Con motivo de la presidencia de la Mesa ha surgido una cuestión que no es posible predecir su desenlace. Ya saben ustedes que la primera sesión la preside el diputado de más edad.

Pues bien; el representante que tiene más años es el diputado republicano, señor Llano y Peral, y por consiguiente a él le corresponde ocupar aquel puesto.

Por los monárquicos que no están conformes con que dicha sesión sea presidida por un diputado republicano, y mucho menos asistiendo como asistirá el Rey, han empezado las gestiones para que la presidencia la ocupe el marqués de la Vega de Armijo que es el que sigue en edad al señor Llano y Peral.

Relacionado sin duda con la presidencia de la Mesa de edad, desde hace días vienen habiéndose de que los republicanos pensaban realizar un acto de resonancia el día de la apertura del Parlamento.

Para tratar del asunto y adoptar acuerdos renirrá el señor Salmerón a la minoría republicana a fines de la actual semana.

Los liberales.-Sesión médica.

A última hora de la tarde ha reunido el marqués de la Vega de Armijo, en su domicilio, a la junta electoral del partido liberal para cambiar impresiones respecto a las futuras elecciones senatoriales.

En la Academia Quirúrgica se han reunido esta tarde los subdelegados de Medicina para cambiar impresiones de asuntos de interés para los médicos.

Suceso sangriento.-Parricidio frustrado.

Comunican de Zaragoza que en el pueblo de Santa Eulalia ha sucedido un suceso sangriento que ha causado impresión penosísima.

Estaban trabajando padre e hijo en una heredad de su propiedad cuando entre ambos surgió una cuestión por motivos insignificantes.

El hijo que se llamaba Esteban Torralba disparó un tiro contra su padre sin que afortunadamente, sufriera lesión alguna.

Pero creyendo el criminal a su padre herido, volvió el arma contra sí y disparándose un tiro en la cabeza quedó muerto en el acto.

El juzgado recogió el cadáver.

Los heridos de Infiesto.

Telegramas recibidos de Oviedo dicen que tres de los heridos en los recientes sucesos ocurridos en Infiesto se encuentran en estado grave.

Los demás continúan mejorando.

El hermano del señor Uria ha repartido dinero entre los heridos.

Republicanos que amenazan.

Algunos republicanos ovetenses dicen que si el diputado don Melquíades Alvarez defiende en el Congreso al señor Arroyo, contrario del Sr. Uria en el distrito de Infiesto, pedirán al señor Salmerón la expulsión para el sionente catedrático.

¿Crimen ó suicidio?

En la calle de Fuencarral número 156 ha aparecido ahorcada una mujer.

Hasta la fecha se ignora si se trata de un crimen ó de un suicidio.

Las autoridades practican activas diligencias para averiguar lo que haya de cierto en tan misteriosa muerte.

La cuestión de las verduleras.-Siguen los alborotos.

Telegrafían de Barcelona que las verduleras han promovido esta tarde un alboroto tan grande como a la mañana.

dillo sobre su anunciado viaje a Pamplona y me ha dicho textualmente lo que sigue:

«Obedeciendo a los impulsos de mi corazón, acepté la invitación que se me hacía por el círculo obrero La Conciliación, respondiendo además a la nota especial de interés por la clase obrera y reformas sociales, que representa el Gobierno; pero desde el momento en que me manifestaron que un acto tan espontáneo y sincero de gratitud a Navarra y de afecto a la clase obrera puede ser mal interpretado y dar origen a rivalidades y discordias, renuncié a la satisfacción que hubiera podido experimentar con ese viaje, en gracia de la paz y tranquilidad de mis paisanos y de la buena armonía de mis queridos obreros, a los cuales, sin consideración ó color político, he de decir siempre lo mismo, porque la verdad es una y el interés que me inspiran todos ellos, el mismo también.»

Esto digo al gobernador, y lo propio escribo al presidente de La Conciliación, declinando el honor que se me ha hecho al invitarme.»

MENCHETA.

De madrugada.

De huelgas.

Madrid 5 (1:40 madrugada).

El conflicto pendiente entre la Compañía de tranvías y sus empleados continúa en pie.

La compañía ha rechazado las bases presentadas por los empleados.

Témesese que a consecuencia de este acto de la Compañía los empleados se declararán en huelga.

También continúa en pie el conflicto entre patronos panaderos y obreros.

Estos, los obreros, han rechazado las bases que para llegar a un arreglo habían presentado a sus operarios.

De manera que los dos conflictos antes citados están llamados a producir gran ruido.

MENCHETA.

De Barcelona.

Madrid 5 (2 madrugada).

Dicen de Barcelona que los abastecedores, revendedores de verduras y tabajeros piensan reunirse mañana en la plaza Consistorial con objeto de asistir a la sesión que celebre el Ayuntamiento.

En caso de no suprimirse el impuesto de fuitivamente proyectan para el próximo domingo una manifestación.

MENCHETA.

No hay crisis.

Madrid 5 (3 madrugada).

Se han disipado por completo los rumores que con tanta insistencia habían corrido estos últimos días sobre una próxima crisis.

La cuestión de la presidencia.

La cuestión de la presidencia del Congreso el día de la apertura de las Cortes, el Gobierno ha dispuesto evitar que sea Llano Peral quien la presida.

En último caso, la sesión inaugural de las tareas parlamentarias, se verificaría en el Senado, justificando de este modo el haberse efectuado el acto de la jura en el Congreso.

MENCHETA.

El próximo Consejo.

Madrid 5 (3:5 madrugada).

En el próximo Consejo de ministros que se celebre se tratará del plan parlamentario para las próximas Cortes.

Parece que dicho Consejo tendrá importancia.

Celso Lucio.

Dentro de la gravedad parálitica que sufre el señor don Celso Lucio, ha encontrado algún alivio.

«La Gaceta».

La Gaceta publica un real decreto sobre el convenio de arbitraje entre España y la República Dominicana.

Dicho convenio se refiere a los documentos de giros y transmisiones, disponiendo que los mismos no están sujetos al impuesto de derechos reales.

Sensibles desgracias.

Madrid 5 (3,15 madrugada).

Telegrafían de Palma que en el derribo de las murellas que se está verificando en aquella capital, un deprendimiento de piedras ha sepultado a un obrero y además han resultado gravemente heridos siete obreros más.

Religiosos multados.

Comunican de Nantes que aquel tribunal ha condenado con 50 pesetas de multa a siete frailes por incumplimiento del decreto de disolución.

Dicen de Cheburgo que a las seis de la tarde llegó a aquel puerto el rey Eduardo, embarcándose poco después para Mónaco.

MENCHETA.

Feria de Sangüesa.

Para mayor comodidad de los tratantes, el Ayuntamiento de esta ciudad ha acordado trasladar la nueva feria a los días 26, 27 y 28 de Mayo en lugar del 15 como fué el año pasado. Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Sangüesa 1.º de Mayo de 1903.—El alcalde, Felix Dominguez. 4 5 10 14 4-2

Modelos de sombreros.

PARA SEÑORAS Y NIÑOS.

Se reforman los usados. Zapatería, 56, 2.º derecha. 3-2 (a)

Partos.

Antonia Vicondo Ayala, con título oficial por la Facultad de Medicina de San Carlos de la Universidad Central, ofrece sus servicios para casos y consultas de su profesión. Curia, 13, principal. 15-7

Junta municipal.

DE BENEFICENCIA DE PAMPLONA.

Esta Junta ha acordado admitir proposiciones en pliegos cerrados para la ocupación de casetas en la feria de San Fermín, las que se colocarán en la misma forma que el año anterior.

PRECIO DE LAS CASSETAS.

Del número 1 al 27 en la fachada de la Misericordia, cada una, a 40.

Del número 28 al 54, dando frente a la Misericordia a 35.

Del número 55 al 81, dando frente al paseo a 20.

La caseta que da frente a la Ciudadela a 60.

La idem que dá frente a la Diputación a 60.

Las casetas para vasija fina y ordinaria a 16.

Las idem para la venta de ajos a 10.

Por cada metro cuadrado de terreno para la instalación de barracas destinadas a comidas y bebidas en el lugar señalado para feria de ganado a 0 25.

ADVERTENCIA.

1.º El pago de alquiler se hará por adelantado.

2.º No podrá pedirse mayor número de casetas que las que haya de ocupar el solicitante y se adjudicarán a los que presenten proposiciones más ventajosas sobre el precio de alquiler de las mismas.

3.º La feria de ganado tendrá lugar en el mismo sitio que en el año último.

4.º No se concederán terrenos en la feria ni en la vía pública para ninguna clase de juegos, rifas, balletes, ruedas, venta por números y otros análogos.

5.º Los pliegos se recibirán en la Administración de la Casa Misericordia hasta el día 4 de Junio próximo y se abrirán por la Junta, al siguiente a los doce de la mañana.

Pamplona 1.º de Mayo de 1903.—Por acuerdo de la Junta el administrador, Pedro Alonso 3-3

Viceconsulado Argentino.

En virtud de lo dispuesto en la Ley sobre Servicio Militar Obligatorio, se hace saber a los ciudadanos argentinos; residentes en esta Provincia y comprendidos entre los 19 y 45 años de edad, que deben proceder a enrolarse en el Ejército Nacional en esta Oficina, bajo apercibimiento, de que incurrirán en las penas establecidas en los artículos 109 y 117 de la referida Ley los que no lo efectúan.

Pamplona 30 de Abril de 1903.—El Viceconsul, Timoteo Faustova. 5-5

Yrazu y Compañía.

BANCA.

Calle Moreno, 967, Buenos Aires.

Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados, y hallarán ventajas. 70-14 x

Coche de Leiza a Tolosa.

Desde el día 2 de Mayo próximo dará principio un coche desde la villa de Leiza a Tolosa todos los lunes y sábados de todo el año, por el precio de dos reales, advirtiéndose ida y vuelta de Leiza a Tolosa; recibirá también en iguales condiciones los viajeros que le salgan de Areso.

Dicho coche saldrá de la plaza vieja de Leiza a las cinco y media de la mañana, llegando a las ocho y media, y saldrá de Tolosa a las tres y media de la tarde llegando a Leiza a las siete. -3

Máquina de vapor.

Se vende en buen uso 15 caballos de fuerza. Se cedera en buenas condiciones. Dirigirse a la señora Vinda de Aramandina en Valtierra (Navarra) 6-6 (a)

Guerra a los chinches!!

Para cal en pasta y piedra de la más superior preguntar por Michel porque tiene la mejor. Calle Pelleguerías, núms. 41 y 43. 10-9

Arriendo de corraliza.

Se arrienda la corraliza titulada del Villar, sita en la villa de Carcastillo. Para precio y condiciones dirigirse a don Hermenegildo Barandalla de Carcastillo. 8-4

A los Ayuntamientos.

Y DIRECTORES DE BANDA.

El que suscribe, instrumentista y habitante en la calle de la Merced núm. 53, con 26 años de residencia en esta capital, se encarga de arreglar toda clase de instrumentos musicales por difíciles que sean, dejándolos en su primitivo tono, aun cuando estos sean complicados. También se cambian y venden instrumentos usados y admiten encargos referentes al arte.—Santiago Fernandez. 15-15

Para primera comunión.

Se han recibido bonitos devocionarios, rosarios y medallas en la imprenta y papelería DE ROMAN VELANDIA, San Nicolás 15 y 17 20-17

Sociedad.

Electra Industrial de Castilla la Nueva.

El Consejo de Administración de esta Sociedad en sesión celebrada el día 29 del corriente acordó convocar para el día 11 de Mayo próximo a las cuatro de la tarde a Junta general extraordinaria de accionistas la cual deberá tener lugar en el domicilio social, Chinchilla, 6 bajo.

El objeto de esta reunión es para tratar sobre la constitución del Consejo de Administración y ampliar la instalación eléctrica de la Sociedad. Con arreglo al artículo 28 de dichos Estatutos los señores accionistas deberán depositar sus acciones en la Caja social ó en una Sucursal del Banco de España ó en otro Establecimiento de crédito, con cinco días de anticipación a la celebración de la Junta y a cambio de los resguardos de tales depósitos se les expedirán cédulas nominativas de entrada.

Pamplona 30 de Abril de 1903.—El Presidente del Consejo de Administración, Estanislao Aranzadi. 2-2

Vacuna de ternera.

Un tubo para 5 vacunaciones. 1 peseta

» 150 id. 20 id.

Se preparan terneras vacuníferas. Farmacia de don Manuel Negrillos, Pamplona. 15-9

Academia mercantil.

NUEVA, 20, PISO 3.º

La acreditada Academia teórico-práctica de Cálculos Mercantiles, Contabilidad, Legislación mercantil y Caligrafía, de don Antero Gofí, queda desde el 1.º de Mayo a cargo del Perito mercantil don Santos Riezu, empleado de la Sociedad «Crédito Navarro». 15-16

Serrería Mecánica.

DE RICARDO LABERRERA Y COMPAÑIA CAPARROSO.

Participamos a nuestra numerosa clientela que hecha la compra de maderas para el presente año, podemos ofrecerla a precios más económicos que en el año anterior.

Hay una gran partida en tabla de trillo de chopo, de alamo, tabla de tableros para carro, de zaga, delanteros, zoquetes, yugos, pinas de freno para coche; se trabaja picadero para alilería de hays, de alamo blanco y se reciben encargos para aserrar toda clase de madera. 15-1

Venta de carneros.

El que suscribe, romatante de la carnicería de esta villa, tiene para vender 160 carneros Presuendo los que dará a precios arreglados; pudiendo dirigirse al mismo los que deseen comprarlos.

Gallipienzo 2 de Mayo de 1903.—Saturnino Zubiri. 4-1

Ovejas en venta.

Se venden 120 ovejas viejas y jóvenes para engordar. El que desee comprarlas acuda a la calle de San Lorenzo, núm. 33, piso primero. 8-1

Extravío de yegua.

El día 32 de Marzo desapareció del pueblo de Barandano una yegua negra, con collar y cencerro, de edad de 18 años, alzada cinco cuartas, marca una B y una estrella pequeña en la frente. La persona que sepa su paradero se servirá avisar a don Casiano Barrera, vecino de dicho pueblo de Barandano. 5-1 p

Ebanista.

Hace falta uno en la Bejada de San Agustín, núm. 1. 8-1

Interesante.

Se hace saber al público que don Leoncio Casado ha establecido un servicio diario de coches desde Estella a la Estación de Lodosa, saliendo de Estella a las once y media de la mañana, después de la llegada del automovil, y de Lodosa a la del correo de Madrid. 6-1 p

Farmacia.

En una importante ciudad de esta provincia se traspaasa una con todo el material nuevo, situada en punto céntrico y con excelente clientela, que se cedera en buenas condiciones. Informar a don Anselmo Abadía, Agente de negocios. Pamplona. 6-1

Nodrizza.

Hay una que desea criar en su casa, con leche de un mes. Dará razón Evaristo Perez, calle del Obispo Oñate, núm. 1, Estella. 3-1

Oficial.

En la peluquería de M. García, Constitución 35, primero, hace falta un oficial que sepa cumplir su obligación. 8-1

Noria.

H-y una usada de venta en buenas condiciones. Dirigirse a don Apolinar Arrieta, Pamplona. 8-1

La «Sin Rival».

Fábrica de bebidas gaseosas y agua de Seltz y depósito de cerveza Cambrinos de ESTEBAN SAN ROMAN -29 años de existencia 29-

Esta casa pone en conocimiento de su numerosa clientela, que para dar mayor impulso a la fabricación de bebidas a que se dedica, ha traído una nueva máquina con todos los adelantos modernos, sin que por ello haya alterado los precios que vienen rigiendo desde años anteriores. 15-1 (a)

Academia Utray.

El día 2 del mes corriente ha dado principio en esta Academia un curso de preparación para ingreso en la Escuela Normal de Maestras. Se admiten alumnas hasta el día 15.

Lecciones especiales para señoritas, en las importantes asignaturas de Aritmética, Geometría, Geografía, Gramática, Escritura, redacción y composición. Estudios de Pedagogía, interesantes en la buena educación de la mujer. Yanguas y Miranda 1 bis entresuelo. 8-1 x

Ordenes religiosas.

Se cede en venta un vastísimo edificio propio para comunidad religiosa, consistente en un cuerpo central, con local aparente para capilla, dos laterales y huerta situada en el mejor punto de Navarra, tanto por su posición topográfica como por sus condiciones inmejorables de salubridad. Informará en Tafalla el procurador don Bernabé Celaya. 6-1

Arriendo de yerbas.

EN LUMBIER.

A las once horas del día 17 de Mayo próximo, tendrá lugar en la Casa consistorial de este Ayuntamiento el acto de subasta de las yerbas de los terrenos comunales denominados Loti Oliz por tiempo de once meses y para 1000 cabeceras de ganado, bajo la postura de 760 pesetas y condiciones que se leerán en el acto de la misma. El alcalde, Antonio Iseo 4-4

Guadañas.

Ha recibido el herrero de Erico las renombradas y verdaderas guadañas inglesas de acero D amant y lo avisa a su numerosa clientela. 3-3

Herramienta usada.

DE CARPINTERIA.

